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杨瑞清：走在行知路上
站在陈鹤琴先生故居前凝思

本报讯（通讯员 秦金星）“目前，
大班教室都是由功能室改造而成，没
有配套卫生间，孩子学习、生活十分不
方便。 希望党委政府能多多关心，帮助
解决这个难题。 ”近日，高邮市委书记
韦峰主持召开民生问题领办事项专题
调研座谈会， 秦邮幼儿园学生家长汤
昌凤反映了一个困扰高邮东部新城幼
儿园园长和众多家长的难题。

近年来， 高邮经济社会事业发展
迅猛，城镇化进程不断加快，城区居民
数量不断增长， 幼儿园学位供给与经
济发展、 城市建设的不匹配度日益凸
显，特别是东部新城，适龄幼儿“入园
难”问题日趋突出。

“适龄幼儿增量过猛、 布局规划不
尽科学、小区配建尚未到位是造成当前
困局的主要原因。 ”高邮市教育体育局
局长张澍指出，“东部新城目前仅有 4
所幼儿园，而 2019 年秋学期，经过向西
区幼儿园分流后，该区域入读小班的幼
儿还有 765人。为保障适龄幼儿全部入
学，高邮东部新城区域幼儿园只能通过
扩大班额、将功能室改建成教室等方式
勉强解决‘有园上’问题。 ”这样，位于东
部新城的秦邮幼儿园只能将原本为大
班孩子配备的有睡房、卫生间的标准教
室让给了更需要的小班孩子。

这个问题得到了高邮市委、 市政
府主要领导的高度重视。 结合“不忘初
心、牢记使命”主题教育，高邮市委书
记韦峰亲自领办了“东部新城入园难
问题”这一民生事项，并率市委办、教
体局、发改委、财政局、住建局、自然资
源和规划局、编办、民政局、高邮镇主
要负责人进行现场调研， 与相关部门
负责人、社区代表、家长代表座谈，共
商解决之策。

“发展学前教育事关每一位儿童的
健康成长， 事关千家万户的切身利益，
关系高邮经济和社会的长远发展。 ”韦
峰指出，“全市上下要提高认识、系统思
维，加强部门协作联动，着力解决城市
发展中存在的公共服务设施规划不足、
供给滞后等问题，着力解决老百姓普遍
关心的民生热点问题，让老百姓更好地
享受教育等方面的公共服务。 ”

座谈会后，高邮市委办公室牵头，
围绕东部新城入园难问题， 向相关部门下发了办理任务清
单。 教育部门草拟了《关于高邮市区新建居住区教育设施配
套建设的实施意见》《进一步加大全市学前教育投入的意
见》，并向发改委、自然资源和规划局、住建局、财政局、城管
局等部门充分征求意见。 11 月 30 日，高邮市政府第 29 次常
务会审议通过了这两份重要文件并印发。 此前，该市教育部
门还联合相关部门，编制了包含幼儿园专项布局规划在内的
《高邮市城区教育专项布局规划（2019—2030）》，并通过专家
评审。 （下转第 2 版）
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对话 70 年 奋进新时代 常州篇

常常州州：：集集团团化化办办学学的的““求求是是””之之道道
■本报记者 何刚 潘玉娇 特约通讯员 曹奕

常州，一座位于长江之南、太
湖之滨，有着 3200 多年历史的古
城。 改革开放以来，经济的繁荣与
社会的富庶为常州的教育发展奠
定了坚实的基础，“家门口的好学

校”不断增多，老百姓对教育的满
意度日益提升。

然而新问题也在不断涌现：外
来务工人员大量流入后，如何更好
地满足新市民子女的入学需求？在

绝大多数义务教育学段学校已经
被评为“市优质学校”的基础上，如
何实现学校的特色化发展？如何进
一步缩小城乡差距？ 对此，常州提
出了“集团化办学”的发展思路。通

过集团化办学，进一步发挥优质教
育资源的辐射作用，促进教育优质
均衡发展，提升基础教育的整体办
学品质，是十余年来常州教育人孜
孜以求的办学目标。

政府领航触发强劲推力

本报讯（见习记者 王筱）12 月
6 日至 7 日， 由江苏第二师范学
院、江苏省教育科学研究院主办，
江苏教育现代化研究院承办的
“2019 教育论坛” 在南京举行，教
育部原副部长、 江苏教育现代化
研究院专家咨询委员会主任委员
王湛， 江苏省教育厅副厅长顾月
华等出席会议， 教育部教育发展
研究中心副主任陈如平以及来自
省内外的多名专家学者围绕学习
贯彻党的十九届四中全会精神，
共商如何加快推进教育治理体系
和治理能力现代化。

王湛指出， 教育现代化的任
务，就是构建服务全民终身学习的
教育体系。 面对新时代的发展改革
任务，推进教育治理体系和治理能
力现代化，一要深刻认识中国特色
社会主义教育制度和治理体系的
显著优势，坚定不移沿着中国特色

社会主义道路发展教育事业，推进
教育现代化； 二要突出制度建设，
以坚持和完善中国特色社会主义
制度、推进国家治理体系和治理能
力现代化为主轴，用制度建设坚持
巩固体制优势， 坚持问题导向，系
统集成，协同高效，推动制度建设
更加成熟更加定型；三是要把制度
优势更好地转化为治理效能，将推
进教育治理体系和治理能力现代
化作为加强党对教育工作全面领
导的主要着力点，健全权威高效的
制度执行和监督机制，加强制度理
论研究， 营造良好的教育生态，守
正创新，推动中国特色社会主义教
育制度不断自我完善。

顾月华指出，人民群众对基础
教育是否满意，直接关系到对整个
教育的满意度。 要进一步完善资源
供给体系，谋求教育公平的最大公
约数，就要创新学前教育阶段的用

人机制和研训体系，扩大优质教育
资源来缩小义务教育阶段的差距，
破解高中学校建设的一系列瓶颈，
推进高中教育更加优质多元；要进
一步完善科学评价体系，找到学生
的最优发展区，就要深化基于规范
的教学质量监测，优化基于课程标
准的中小学学业质量监测，深化兼
顾促进公平与科学选才的考试招
生制度的改革，围绕“五育并举”推
动综合素质评价改革；要进一步完
善学校治理体系，就要打通自主办
学的最后一关，推进校长队伍的专
业化。

陈如平表示，在人口流动密集
地区，要通过提前谋划、扩充资源，

解决好超大班、 超大学校等问题。
在结构方面，要通过公民同招等政
策的实施，协调好公办学校与民办
学校的生源问题。同时，要关注 0—
3 岁婴幼儿教育以及低龄老年人口
再教育、再上岗等问题，进一步推
动构建服务全民终身学习的教育
体系。

江苏省教育厅原副厅长周稽裘
认为， 江苏要实现建设人力资源强
省、人才强省、学习大省的目标，就
要深化职教供给侧结构改革， 完善
职业学校教育体系。他建议，通过建
立工匠特许学校试点、 传统职业学
校跨界融入社区教育等方式， 实现
职业教育新业态发展。
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2007 年，常州市武进区湖塘
桥中心小学自发建立了第一个教
育集团，自此，该市开启了集团化
办学的探索历程。 2011 年 5 月，
常州市教育局制定出台《关于进
一步推进基础教育集团办学的
意见》；2012 年，市教育局发文确
认 24 个义务教育阶段教育集团，
常州越来越多的学校开始加入到
集团化办学的队伍中来。

常州市第二十四中学天宁分
校的郭志坚老师至今还记得 2013

年 6 月学校召开员工大会的那
一幕：当校领导宣布原青龙中学
更名为第二十四中学教育集团
天宁分校的时候， 台下异常安
静。“学校名字说没就没了，今
后的路该怎么走， 心里五味杂
陈。 ”如今 6 年过去了，现任教
务处主任的他，每年最忙碌的时
候就是招生季， 要接听家长络
绎不绝的咨询电话。 6 年集团化
办学， 该校七年级新生入学人
数从 347 人上升到 648 人———
家长们的热情彻底消除了当初
老师们心头的疑虑。

借助集团化办学实现“华丽
转身” 的学校在常州远非一家。
2018 年 10 月， 常州召开全市集
团化办学推进会， 表彰先进集体
22 个，先进个人 100 名，同时公
布了所有集团化办学核心校、成
员校名单以及 6 个集团化办学重
点项目和 1 个重大课题。“经过十
余年实践， 我们的集团化办学已
经呈现出蓬勃发展的良好态
势，” 常州市教育局局长杭永宝
说，“辐射作用明显， 在老百姓中

赢得了较好的口碑。 ”
常州的集团化办学推进为

何如此有力？ 在常州教育人看
来，市委市政府的重视与支持是
最重要的因素。 2018 年 6 月，常
州市政府在省内率先出台《关于
进一步推进教育集团化办学的
实施意见》， 明确总体要求和基
本原则，落实重点任务和关键环
节， 使集团化办学步入制度化、
规范化轨道。

《意见》 鼓励学校深入推进教
育集团一体化办学，积极探索委托
管理、城乡共建、校际联盟、项目
合作等形式多样的集团化办学模
式， 甚至跨学段组建教育集团。
“我们的教育集团内部就有一体
化办学、联盟式办学和委托管理 3
种模式，”常州市局前街小学教育
集团校长李伟平说，“《意见》的下
发，让我们做事有了依据，也更有
底气。 ”

为了给集团化办学提供坚
实的制度保障，常州市政府将其
纳入政府民生工程和政府部门
考核内容， 明确由教育部门牵

头，协调规划、建设、人社、编办、
财政等相关部门及各街镇协同
推进，同时安排专项经费 300 万
元，用于对全市集团化办学重大
项目及重要课题的资助。“《意
见》出台的一些政策对于破解集
团化办学中的难题具有重要意
义，” 杭永宝向记者介绍，“比如
探索采用员额制、聘用制、购买
服务等形式增加教师总量，实行
义务教育教师‘县管校聘’，统筹
区域内教师编制使用，适当倾斜
增加核心校教师编制、岗位和领
导职数等等，这为集团化办学的
纵深推进提供了保障。 ”

在常州市教育局基教处，工
作人员向记者列出了一组数据。
截至目前，全市共有集团化办学
核心校 135 所， 成员学校 475
所，覆盖全市所有辖市区。 其中，
学前教育集团化办学覆盖率
76.4%，义务教育阶段 93.8%，高
中阶段 51.5%。 辖市区基本实现
了义务教育阶段集团化办学全
覆盖。

段玉裁中学位于常州市金
坛区郊区， 这所 2017 年启用的
初级中学，在开办之初就与常州

市第二十四中学签约组建教育
集团，成为常州市第二十四中学
金坛分校。 随后，时任二十四中
教导处副主任的卢凌被选派至
该校担任执行校长，历经 2 年多
时间，他一手将这所名不见经传
的新校办成了附近百姓交口称
赞的好学校。

“我觉得最关键的，就是将总
校的精细化管理传统带到了分
校。 ”卢凌告诉记者，段玉裁中学
的教师最初由金坛区教育局从
附近乡村学校统筹而来，老师们

工作习惯各不相同，给精细化管
理带来了一定的难度，“他们觉
得只要把书教好就行，为什么学
校要设置这么多条条框框？ ”但
久而久之，大家也就慢慢接受了
卢凌的管理理念，学校教学面貌
为之一新。

就这样， 常州二十四中集团
总校与分校之间建立了紧密的合
作关系，统一管理、统一标准、统
一研训、统一教学计划与要求、统
一教学质量评价， 统一学生综合
素质评价……

优化结构增加资源供给

江苏教育现代化研究院举办“2019教育论坛”———

共商推进教育治理体系和治理能力现代化

本报讯（记者 王频）为
全面推进江苏高校学生心理
健康教育工作， 落实教育部
《高等学校学生心理健康教
育指导纲要》，省教育厅近日
出台关于贯彻落实教育部
《纲要》的实施意见。

意见要求， 要结合实际，
将心理健康教育课程纳入学
校整体教学计划，规范课程设
置和教材建设， 加强知识教
育。对新生开设心理健康教育
公共必修课，大力倡导面向全
体学生开设心理健康教育选
修和辅修课程，实现大学生心
理健康教育全覆盖。

意见指出， 要创新宣传
活动形式， 坚持开展全省大
学生心理健康教育主题活
动，紧密结合“3.20 心理健康
教育周”“5.25 心理健康教育
月” 等心理健康教育重要时
间节点， 面向全体学生组织
开展形式多样、 有益身心的
心理素质拓展活动， 积极营

造自助助人的成长氛围。 结
合体育、 美育课程和文体活
动，探索浸润式、互助式等心
理健康教育模式。 引导二级
学院利用专业特色， 探索哲
学疗法、 文学疗法、 园艺疗
法、 音乐疗法等一批有特色
的心理健康教育活动品牌。

意见强调，要优化心理咨
询服务平台，积极构建教育与
指导、咨询与自助、自助与他
助紧密结合的心理咨询服务
体系， 优化心理咨询服务渠
道，通过个体咨询、团体辅导、
电话咨询、网络咨询等多种途
径，向学生提供经常、及时、有
效的心理健康指导与咨询服
务，提升心理咨询服务的科学
性、专业性、规范性、便捷性。

意见要求各高校高度重
视大学生心理自助互助平台
（“苏心”App）使用，在广大学
生中宣传全省大学生心理热
线， 积极鼓励志愿者投入热
线服务。

省教育厅出台实施意见贯彻落实
高校学生心理健康教育指导纲要（下转第 4 版）


